



Tres candidatos a la presidencia debatieron sobre temas que afectan a la región, como la inseguridad.



Elizabeth Brand, presidenta de Corparaucanía; Rosario Navarro, presidenta de Sofófa; Antonio Walker, presidente de SNA; y Esteban Valenzuela, ministro de Agricultura.



Alejandra Mustakis, emprendedora; Fernando Madariaga, director H2V Comasa; María Olivia Recart, economista, y Julián Ugarte, director de Socialab.

Kast, Kaiser y Mulet protagonizaron la discusión en el foro empresarial Enela 2025 en Temuco:

La seguridad en La Araucanía se toma el eje central de los candidatos en foro empresarial

Los tres postulantes a la presidencia resaltaron la importancia del orden y la paz para habilitar el desarrollo económico de la región.

C. MUÑOZ-KAPPES y E. OLIVARES

La seguridad y el desarrollo económico de la Región de La Araucanía fueron los dos temas que se tomaron el debate de candidatos presidenciales en el Encuentro Empresarial de La Araucanía (Enela 2025), evento que se realizó ayer en Temuco.

Originalmente casi todos los candidatos presidenciales estaban considerados para el debate (Gonzalo Winter, abanderado del Frente Amplio no era parte del programa final). Evelyn Matthei (Chile Vamos) canceló a inicios de semana sus actividades debido a una neumonía, y después comenzaron a "bajarse" Jeannette Jara (PC) y Carolina Tohá (Socialismo Democrático). Al final, en el evento se estuvieron José Antonio Kast (P. Republicano), Johannes Kaiser (P. Nacional Libertario) y Jaime Mulet (FRVS).

El incidente de Kast

Kast fue el primero en hacer notar la falta de los otros candidatos. "Estuve aquí en este mismo escenario el año 2017. En ese entonces, una de las propuestas más llamativas que hice fue que se instaurara el estado de emergencia (en la zona). Algunos dijeron que era un exagerado, algunos se rieron y otros prefirieron seguir con sus rutinas del día a día. Ese día, hace ocho años, al igual que hoy, no estaban todos los candidatos. Eso también dice algo", remarcó.

En rigor, no había empezado el debate cuando ocurrió un incidente. Kast, que debía hablar tres minutos, continuó pese a los avisos. Sin perder la calma, la moderadora, Paloma Ávila, periodista de CNN, le recordó que esas eran las reglas, mientras



El director ejecutivo de Corparaucanía interviene, ante la negativa de Kast de finalizar su discurso.

en el público una dirigente gritaba. Kast terminó con el micrófono apagado, pero siguió hablando, hasta que una gestión en vivo con el director ejecutivo de Corparaucanía terminó con el republicano consiguendo tiempo extra. A los otros

candidatos también se les concedió más tiempo. Distintos asistentes consultados por este medio en el lugar manifestaron su sorpresa por la actitud de Kast.

Kaiser, quien sucedió a Kast en las palabras iniciales, aprovechó la si-

tución para confrontar a su competidor por la presidencia. "Vimos cómo la ley se empezaba a ignorar en nuestro país, especialmente en La Araucanía. Si nosotros queremos hacer cumplir la ley, tenemos que cumplir las reglas, tenemos que cumplir. Uno de los grandes problemas que tiene nuestro país es que su clase dirigente cree que puede cambiar las reglas cada vez que le conviene, de tal manera de poder avanzar con sus propias agendas, por justas que estas sean", afirmó. Sentado a unos metros, Kast reaccionó ligeramente con una mueca de resignación.

El principal punto del debate entre los candidatos fue la seguridad y el terrorismo que ha ocurrido en la zona. Cuando a Kast se le preguntó sobre cuáles serían sus medidas para impulsar el desarrollo económico de la región, respondió: "La seguridad. No hay desarrollo económico, no hay progreso, no hay liberación de las personas que son pobres, si no hay seguridad", afirmó.

Kaiser se plantó en la misma línea. Afirmó que mejorar la seguridad es central para la región. "¿De qué me sirve a mí ofrecerles a ustedes el fin de las contribuciones agrícolas si no van a tener control sobre sus campos en algún momento?", cuestionó.

Mulet, quien compite en la primaria oficialista, abordó el asunto de un modo distinto. "Hoy día como regionalista verde en este encuentro, es que yo creo que todos queremos la paz, y entendemos que aquí en La Araucanía y en la macrozona sur, tenemos un problema y un desafío mayor que en el resto del país", dijo.

Innovación, natalidad y talento: Las claves de Enela

La importancia del emprendimiento, el desarrollo de nuevas tecnologías, la baja tasa de natalidad y el potencial productivo de la región fueron parte de los temas que marcaron el Encuentro Empresarial de La Araucanía (Enela 2025).

"El emprendimiento saca lo mejor de las personas, porque es la actitud que necesitamos", dijo la emprendedora Alejandra Mustakis, quien instó a impulsar el talento local como motor de desarrollo.

Fernando Madariaga, director del proyecto H2V Comasa, detalló que la empresa está invirtiendo \$12 mil millones en innovación en la iniciativa de fertilizantes. "Es el proyecto de innovación más grande que tiene la región en toda su historia", afirmó.

En una línea más estructural, la economista y directora de empresas María Olivia Recart puso énfasis en los desafíos demográficos del país. "Estamos en 1,7 hijos por mujer y bajando. Ese factor echa por tierra todas estas ideas, porque va a haber menos consumo, menos personas", dijo.

El diagnóstico sobre La Araucanía fue otro de los ejes del evento. "La región mantiene una situación histórica que no ha sido resuelta por décadas, pero también es un territorio maravilloso, con personas resilientes y con mucho talento", señaló Elizabeth Brand, presidenta de Corparaucanía.

En tanto, Rosario Navarro, presidenta de la Sofófa, advirtió que actualmente hay nueve proyectos de inversión en tramitación ambiental en la región que representan el 2% de la inversión nacional. "No podemos darnos el lujo de tener esto en pausa", dijo.

El presidente de la SNA, Antonio Walker, subrayó el rol que puede jugar la región frente a la demanda mundial de alimentos y el desarrollo del agroturismo.